

# EL PUEBLO

## SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

Redactor, Julian Guerrero.

Año II

PUNTARENAS, VIERNES 21 DE ENERO DE 1898.

No 86

Redactor.

JULIÁN GUERRERO

Admor., CARLOS MIRANDA

### — CONDICIONES —

*Este periódico saldrá todos los días miércoles, viernes y domingo.*

*No aceptará comunicado ni correspondencia alguna que no lleve firma responsable de persona conocida.*

Suscripción por mes... 1.00

Número suelto..... 0.10

„ atrasados..... 0.25

Comunicados y remitidos  
palabra 00 2

Avisos precio convencional.

*Todo pago se hará adelantado, excepto la suscripción que se cobrará los días 20 de cada mes.*

## EL PUEBLO

### EL MUNDO.

Cada uno lleva un mundo en su corazón: el que quiera echar la sonda en el inmenso mar de sí mismo, se encontrará con oscuras profundidades que no tienen medida.

Pero la vida exterior es demasia-

do rica, demasiado bella para que nadie quiera encerrar ni por un minuto, su pensamiento en el estrecho caladozo de la conciencia.

El mundo cuyos atractivos nos deslumbran y cuya loca alegría nos arrastra, no es más que una superficie: esas aguas de luz que tiene el brillante para ocultar que es un poco de carbón cristalizado. El charco herido por los rayos del sol brilla muchas veces como un espejo: la luciérnaga es una luz pálida y limpia detrás de la que se oculta un gusano.

Vosotras, bellas criaturas, que pasáis la vida asomadas al balcón de vuestros encantos, que todo lo miráis desde la altura de vuestros adornos, que ahogáis sobre la alfombra el ruido de vuestros pasos, que tenéis por templo el tocador, por altar el espejo, por divinidad á vuestra propia hermosura; vosotras sabéis lo que es el mundo. Vosotras no sois la perla escondida, sino la perla engastada. No hay una escalera suntuosa que no lleve hasta vuestros pies su último peldaño y no os diga: "Subid". No hay una joyería que no salga al encuentro de vuestras miradas y no os diga «Tomad». No hay aparato que no se cubra diariamente de ricos brillantes, con todos los caprichos del arte y de la moda, para decirnos al pasar delante de él: «Todo esto es vuestro». Pasáis por las aceras dejando un rastro de en-

cajes de seda. Parece que los vínculos que os unen á la vida no son más que esos lazos con que trenzáis vuestros cabellos, ceñís vuestras cinturas ó sujetáis los fastuosos pliegues de vuestros vestidos.

Tenéis la dulce palidez de vuestros semblantes encerrada en un pomo de cristal, y guardáis el suave carmín, con que el pudor tiñe las mejillas de la juventud, en el fondo perfumado de un vaso de porcelana.

Todo lo sabéis: sabéis mirar, sabéis sonreír, sabéis brillar. Vivís prendidas á la vida como un adorno. Para vosotras una cana es morir. Es preciso que todo lo que os rodea sea nuevo. Si la inocencia fuera de seda, la modestia de risa, el pudor de oro y la virtud de brillantes, ¡cuánta inocencia, cuánta modestia, cuánto pudor, cuánta virtud sería la vuestra! Vivís riendoos, gozáis admirandoos.

Vosotras habéis ensanchado interminablemente los horizontes de la vida rodeandoos de espejos: al fin del camino que seguís está siempre vuestra imagen: tenéis constantemente delante de los ojos una bella perspectiva: vosotras mismas. Vuestta propia hermosura os sale continuamente al paso como una visión encantadora para sonreiros con toda la gracia de la vanidad satisfecha.

Os conocéis con esa seguridad que da el trato continuo; sabéis

perfectamente qué color anima más vuestros semblantes, qué rizo se destaca mejor sobre vuestras frentes, qué prendido es el que dobla la gracia de vuestras móviles cabezas y hace más brillantes vuestros cabellos castaños y negros que cambiáis á la vez con los cosméticos en rubios. Sabéis cual es la sonrisa más graciosa, la mirada más interesante, el aire más majestuoso y el ademán más distinguido. Poseéis el gran secreto del mundo; tenéis la gran intuición de una gran filosofía; sabéis lo que os conviene descubrir y lo que os conviene ocultar. Sumáis vuestros encantos como un avaro sus monedas; tapáis vuestras imperfecciones como un hipócrita sus vicios.

Unos dientes hermosos aunque sean postizos, bastan para vuestra alegría; sois capaces de sonreiros hasta delante de un cadáver. Si la tristeza os hermosa estaréis siempre tristes. Aplicáis el llanto y la risa á vuestra belleza como los cosméticos encargados especialmente de realzar vuestra hermosura. Vuestras madres temen, vuestros esposos desconfían, vuestros hijos dudan. Hacéis de vosotras mismas un peligro constante á vuestra honestidad, un escollo continuo á vuestra virtud. ¿Os creen hermosas? ¿qué importa que no os crean honradas? Marcháis delante de la civilización como los estandartes de esta procesión majestuosa: la turba os empuja y os aplaude, la murmuración os sigue, la envidia os espía y la lisonja se burla de vosotras. Cruzáis las calles y la multitud os abre paso: todos los ojos os miran, todas las bocas os insultan; dejáis en pos de vuestros pasos un murmullo de equívocos, una nube de insolentes miradas.

Las flores que os arrojan al semblante llevan siempre una espina que va derecho á clavarse en vuestro decoro. Vosotros no lo habréis advertido, pero cada requiebro es un desprecio.

Hay mujeres que van por la calle con la cabeza alta, la mirada serena y el aire ufano, que dicen á todo el que encuentran: «Por aquí van mis vicios». Hay otras que cruzan las calles con la cabeza erguida, la mirada desdeñosa y el aire satisfecho, que dicen á todo el que encuentran: «Por aquí voy yo». Estas últimas soy vosotras. No sabéis que fácilmente se os puede confundir con las primeras. ¿Y qué sois? Una triste mentira engalanada con los adornos de la alegría, un sofisma con el de la belleza, una parojada como la del placer, una ilusión como la del dinero.

Sois la percha donde el lujo cuelga sus fugitivas invenciones, el aparador donde el comerciante muestra sus telas, joyerías donde se ostentan las muestras de las alhajas. Vuestras cabezas son los moldes de vuestros peluqueros, vuestros talles el patrón de vuestras modistas: búcaro donde las floristas muestran al público los fríos artificios de sus rosas de lino, de sus claveles de terciopelo, de sus hojas de tafetán, de sus ramos de seda y alambre.

¿Qué sois? Vasos de barro frágil donde el perfumista anuncia al público que aspira vuestra belleza las delicadas combinaciones de sus esencias más exquisitas: Sois el lujo, esto es la gran mentira de la civilización, la gran miseria de nuestros tiempos. Sois lo que los bastidores de un teatro, pura perspectiva. No sois hijas, no sois esposas, no sois madres, no sois más que hermosas jóvenes y elegantes. Cantáis, no de alegría, sino por vanidad. El amor es la pasión de vuestra alma, porque es el amor propio. Los hijos molestan, los maridos fastidian, las madres y son antiguas. Tenéis un pudor; cierto, ese pudor que os hace ocultar todo lo que os afea. En una cantina de un hotel se hablaba de una famosa belleza. Cada uno de los presente ponía sobre la mesa á la admiración de los demás, uno

de los encantos de aquella perfecta hermosura. Había allí un joven que acababa de llegar. ¿Ud. la conoce? le preguntó uno. Si, le contestó, anoche la ví por primera vez en el teatro. ¿Quedaría Ud. admirado? No le replicó. Admirable mujer esa, estaba dispensada de todo pudor, porque no tenía nada que tapar.

Vosotros tenéis también profundos dolores: la primera cana y la primera arruga os cuesta torrentes de lágrimas. Las demás penas de la vida las llorais con lágrimas de oro. Sobre el cadáver de vuestro hermano, de vuestro padre ó de vuestro hijo echáis el suntuoso llanto de un magnífico entierro y enjugáis vuestras lágrimas con el soberbio sudario en que hacéis encerrar sus restos. Y si el luto os cae bien, ¿qué consuelo!

Morís, preciso es confesarlo, como las flores, dejando en pos de vuestro camino un mundo de hojas marchitas: vuestro guarda-ropa esparcido por la tierra. Dejáis el recuerdo de vuestros ricos vestidos, la memoria de vuestras últimas joyas, imagen vaporosa de vuestra exquisita elegancia. He ahí el mundo.

Vosotras lo habéis encerrado en el estrecho recinto de cuatro tablas. Llamáis mundo con perfecta exactitud á un inmenso baúl que lleváis siempre á la espalda. Dentro de él está vuestro corazón.

Ya es hora de abrirlo. Veamos. ¿Qué hay en él? Cuatro adornos, cuatro piedras y cuatro trapos. Nada más.—Ese es el mundo.

Quezaltenango, Novbre. de 1897.

E. C.

## GACETILLAS

Mañana sábado á las 8 a. m. se celebrará la misa de requiem de la señora Amelia de Velázquez.

Continúa enfermo; aunque no de gravedad, nuestro estimado amigo don Francisco Vargas Quirós, Comandante de Plaza de esta ciudad. Sentimos mucho que la salud del amigo Vargas se encuentre mal y hacemos votos por su pronto restablecimiento.

En nuestro próximo número ofrecemos á nuestros lectores una lista de los matrimonios en ciernes de jóvenes porteños,

Las casillas de la Administración de Correos necesitan agua, jabón y paño.

Necesario se hace que el Municipio haga numerar las calles y las casas de esta población, para evitar dificultades al transeunte.

Juan Alvares Contreras, fué absuelto ayer por el jurado que conoció de su causa.

Rafael París Espinar, procesado por homicidio, fué absuelto por la Corte Suprema de Justicia. Ayer fué puesto en libertad.

Después de las diez de la noche en la esquina de Juan Ruíz, sería bueno que hubiera un policía, pues á la hora que se toca el pito, unas cuantas señoritas de la vida alegre forman unas peloterías escandalosas, capaces de no dejar dormir á un muerto.

Algunas veces se acompañan de varios desocupados y figúrense lo que pasa entonces por aquel vecindario.

A última hora hemos recibido dos correspondencias de nuestro corresponsal de Liberia.

Ojalá todos nuestros corresponsales nos enviaran una crónica semanal, de todo lo que ocurra en donde viven, especialmente de Guanacaste, provincia por la que «El Pueblo» tiene especial empeño en trabajar.

## VARIETADES.

Lo que va de ayer á hoy.—La casa que ocupó Bonaparte en Logerood, Santa Elena, es hoy un granero; el cuarto donde murió, una caballeriza, y en la pieza donde estuvo en capilla ardiente el «Gran Genio», se encuentra una maquinaria para desgranar maíz!

—Robert Hodge, quien nació en la isla de de Anguilla, posesión inglesa, es el hombre más pequeño del universo. Es negro, tiene 28 pulgadas de alto (3 pulgadas menos que el General Pulgar). Tiene 30 años de edad.

—De los presidentes norteamericanos solamente han muerto cuatro durante su período, y dos asesinados.

—En Moscow los vendedores de periódicos; usan un uniforme especial.

—4.000.000 de toneladas de papas se consumen en Francia anualmente, para hacer almidón y alcohol.

—40.000 escuelas públicas hay en el Japón.

—San Petersburgo es la ciudad más fría en Europa. El termómetro baja 50 grados bajo cero.

—5.000.000 de personas tienen empleo en los ferrocarriles de la Gran Bretaña.

—145.000.000 de galones de agua se consumen diariamente en Londres.

—Un gran ejemplo para hacer fortuna. Refiérese, que el Barón

Hirsch, después de haber escrito un telegrama, anunciando que regalaba «un millón de francos» para cierta Universidad, el gran millonario, lo leyó nuevamente, y comprendió, que quitándole una palabra «ahorraba un franco.»

—£ 160.000 ó sean \$ 1.840.000 moneda de Costa Rica, costó el tren imperial de S. M. Guillermo. Tres años de trabajo continuo fueron necesarios para su construcción. Son 12 carros, incluyendo dos carros salones para las ciudadas de los niños. El salón de recepción está adornado con un lujo asiático.

—El Javes.ruz produce £ 500. con sus plumas.

—El opio se obtiene de la fruta de la amapola blanca cuando está verde.

—Piezas de plata de 250 años de edad aún andan en circulación en España.

—En Londres, ocurren más incendios los sábados que en otro día de la semana.

—Los tártaros observan la costumbre muy rara por cierto de tirar de una oreja á quien invita á tomar un trago.

—La leche del camello es muy nutritiva.

—Para los Alemanes el día de mayor festejs es el 24 de diciembre.

## Un comprador.

VENDO en \$ 40.000 una finca situada en Ujarrás, Cantón de Cañas, jurisdicción de Guanacaste, constante de 1280 hectáreas de terreno titulado, con buenos pastos, con 350 cabezas de ganado de cría una mina de oro denunciada, por explotar en el mismo terreno, y una regular casa de habitación.

Entenderse con el suscrito.

Punrarenas, Enero 14 de 1897.

MANUEL RUISSI.

Admón. del semi-diario «El Pueblo».—Puntarenas, Costa Rica.

### A los periodistas

Lo que es la casa de Harvey & y Cía., de New York.

A principios de Agosto del año pasado recibimos para su publicación un aviso de la casa de Harvey & Cía. relacionada con un tal «Específico del Oro», aviso que estuvimos publicando por espacio de cuatro meses, es decir, hasta el último de Noviembre. Los señores Harvey & Cía., en carta de Setiembre 10, nos habíán autorizado para girar contra ellos por el valor del aviso en cada trimestre de publicado y así lo hicimos, pero los señores Harvey & Cía. que deben ser unos . . . . ., ni aceptaron la letra, ni la protestaron y se contentaron con decir á los señores C. R. & V. de New York, personas autorizadas para el cobro de la letra, que no estaban preparados para aceptarla. Al tener noticia de este nada honrado procedimiento, escribimos á los señores Harvey & y Cía. protestando que si no nos mandaban pagar dentro de veinticinco días, publicaríamos una circular dirigida á todos los periódicos nacionales y extranjeros para que no siguieran publicando avisos de dicha casa, y como el plazo ha vencido con exceso, lo hacemos hoy, denunciándolos como unos malos deudores.

## DIRECTORIO

### Empleados superiores:

Clodomiro G, Figueroa, Gobernador.  
 F. de P. Amador, Srío.  
 Lic. Salv. Jirón. Juez.  
 José L. Fernández, Srío  
 Carlos Miranda, Agente Físcal.  
 Julián Guerrero, Alcalde.  
 Leoncio A., Mendez, Srío.  
 Francisco Montagné, Capitán de Puerto y Admor. de Licores.  
 Leopoldo Peña Inspector de I. P.  
 Francisco Vargas Quirós, Jefe de Plaza.  
 Vicente C. I. no, Comandante de Policía  
 Aníbal Dosma, Agente Principal de Policía.

Luis Matamoros, Presidente Municipal.  
 Julián Guerrero, Srío.  
 Juan E. Romagosa, Tesorero Municipal.  
 Capitán Salas, Jefe del *Turialva*  
 Bernardino Alvarado Admor. de Correos.  
 Octavio Moya, Admor. de Aduana  
 Juan Rafael Guevara, Inspector de Aduana.  
 Darío Zúñiga, Contador de Aduana  
 Francisco J. Alvarado, Jefe de Policía de Higiene  
 Tinidad Vargas R., Jefe del Resguardo Físcal  
 Próspero Benavídes Teniente Gobernador de San Lucas.

#### Médicos

Dr. Montiel Luis.  
 Dr. Urrueta Ramón, Médico del Pueblo

#### Consules

Amador C. Manuel, Vice-Cónsul inglés y Consul de Colombia  
 Diernissen Max, Agente Consular de E. E. U. U. y Vice-Consul Alemán  
 Fait Alberto, Agente Consular de Italia

#### Principales casas de Comercio

Alvarado & C.º Felipe J. Casa de Agencias  
 Alvarado Melisandro  
 Brenes Miguel  
 Chon Sim. 2º Man

Dent Rafael  
 Darce Silvestre  
 Esquivel Arturo  
 Fait Alberto  
 Li & C.º R. J.  
 "La Fama"—María L. de Morgan.  
 Li Feliciano.

## Avisos económicos

En este periódico se insertan avisos á precios sumamente módicos.

También se publican anuncio en lugares preferentes de las planas de lectura, pero con un recargo de 75%.

Las personas que deseen avisar, deberán entenderse directamente con el Redactor y Editor de esta hoja.

## TARJETAS

En la imprenta de «El Pueblo» se imprimen tarjetas de acuerdo con el gusto más exigente.

También se imprimen invitaciones para bailes, entierros, misas, etc.

Todo á precio convencional.

En esta imprenta se compra un p. . . . . de copiar cartas.

# Licitación

Se convoca licitadores para construir en el hospital de esta ciudad en el lugar donde se indique al contratista, un pabellón de madera, sobre bases de piedra, cubierto de teja de barro, de veintiuna vara de largo por ocho de ancho, igual al que se construyó últimamente, debiendo llevar el que de se trata, cielo raso formado con tabilla y la teja colocada con buena mezcla.

El material en todo debe ser de buena clase y la obra debe entregarse cuatro meses después de firmado el contrato.

Las propuestas se dirigirá al Presidente de la Junta de Caridad con la siguiente inscripción "*Propuestas Pabellón Hospital*"

Los pliegos serán abiertos á las dos de la tarde del 15 de Febrero próximo, para aceptar la propuesta más favorable, no admitiéndose la que pase de \$5.000, base señalada para la licitación.

El Presidente de la Junta de Caridad,

**Clodomiro G. Figueroa.**